

**CIRCULAR No. 18**

**SOBRE LA PARTICIPACIÓN EN EL PACTO HISTÓRICO**

***Nuestra apuesta política sigue vigente***

Como Modep hemos sostenido la apuesta política de la construcción de alternativas de poder tomando el territorio como eje articulador. Sabemos que esta concepción de implicación táctica y estratégica requiere ser mucho más discutida y sustentada para lograr mayor unidad de comprensión, pero también es cierto que es alrededor de este planteamiento político que hemos venido construyendo nuestro comportamiento político en cada momento táctico concreto. Hoy cuando nos desenvolvemos en medio de una situación revolucionarias en desarrollo de carácter desigual, marcada por tres momentos de levantamientos populares (21N, 9S y 28A), por la emergencia de nuevas formas de lucha y organización, por la amplia participación popular territorial y sindical, con el protagonismo de la juventud, la importante participación de las mujeres y un significativo movimiento cultural, pero, sobre todo, con las luchas centradas en los territorios haciendo surgir los procesos asamblearios como expresiones germinales de poder popular que se han venido cualificando desde el 21N, requerimos un desarrollar un trabajo político que nos permita fortalecer nuestra incidencia, construir procesos propios y, en acuerdos con otros, proyectar la lucha hacia la transformación de la sociedad. Para ello, las diferentes formas de lucha, organización y movilización deben ser incorporadas, promovidas y organizadas.

En la actual condición y frente a la salida de la crisis, existen dos comportamientos dentro del movimiento democrático: mantenerse en el marco de la Constitución de 1991 en donde el campo electoral es el centro, y otra que implica la construcción de una nueva apuesta de sociedad, formas de lucha y organización que reivindican planteamientos más allá de la constitución del 91, que ponen en debate la validez de la estructura del estado actual y que se encuentran en proceso germinales de construcciones programáticas, en donde el campo electoral puede ser una forma de lucha pero no la principal.

En este contexto debemos asumir nuestra participación en la lucha electoral para congreso y presidencia de la república en marzo – mayo de 2022, partiendo de nuestra comprensión de la lucha electoral como una cuestión de táctica que debe ser aprovechada para el fortalecimiento del movimiento social y popular en función de la búsqueda del cambio de la sociedad. En ese sentido, decidimos participar en el Pacto Histórico –PH- con el objeto de aportar en la construcción de un programa de gobierno que en un periodo de mediano plazo (12 años se plantean en el PH) logre cambios democráticos en la sociedad.



## ***Caracterización del Pacto Histórico (PH)***

Caracterizamos el PH como una convergencia nacional de sectores antiuribistas, cuyo planteamiento central es cambiar la correlación de fuerzas, que pretende fortalecer la construcción programática para transformar el país impulsando reformas democráticas, en el marco de la Constitución de 1991, ganando el control del ejecutivo y fortaleciendo la presencia en el poder legislativo.

En la actualidad en el PH participamos fuerzas revolucionarias, de izquierda, liberales y de la socialdemocracia; entre ellas Colombia Humana, Alianza, Todos Somos Colombia, ADA, PCC, Movimiento por el Agua y la Vida, Modep, Polo, Mais, UP, Marcha Patriótica, Unidad Democrática, PTC, MCP, Soy porque Somos, Congreso de los Pueblos, La Piragua, quienes en su mayoría cuentan con candidatos para la conformación de lista a Senado. (Ver listado adjunto).

Durante el último periodo, el PH ha conformado una estructura básica organizativa nacional, conformando el comité de coordinación nacional (5 partidos con personería, partidos y movimientos políticos sin personería, 3 organizaciones sociales nacionales, bancada de congresistas y precandidatos); el colegio electoral; y la comisión programática. La vocería ha estado centrada en los Partidos que tienen personería y los presidenciables.

## ***Principales debates al interior del Pacto Histórico***

Las discusiones principales han estado centradas en la construcción de la lista cerrada para el senado, teniendo en cuenta que CH, UP y PCC promovieron dicha conformación para ganar mayor número de curules; sin embargo, no ha sido claro la configuración de la lista, otras fuerzas consideran que es viable mantener la lista con voto preferente en la medida en que tienen posibilidad electoral y está en discusión el mecanismo democrático para la conformación de la lista.

La inscripción de la lista tiene como fecha límite el 3 de diciembre y en medio de este proceso se han reproducido dinámicas típicas de la política tradicional, tales como la negociación de puestos, definición de espacios por quienes tienen la personería jurídica por encima de otros candidatos situación que como Modep debemos rechazar y seguir discutiendo.

Otras discusiones que se han presentado al interior del PH tienen que ver con el manejo tradicional de la política y las relaciones o prácticas patriarcales existentes y al interior de CH se evidencian debates que se han expresado en las primeras reuniones del pacto de mujeres.



## ***Precandidaturas al interior del Pacto Histórico***

El PH cuenta con 5 precandidaturas a la presidencia y el acuerdo hasta el momento es que la definición se realizará a través de la consulta interna de partidos en las elecciones para congreso de marzo de 2022. Las organizaciones o movimientos que quieran participar requieren contar con personería jurídica o recoger firmas como movimiento significativo. Por el momento, cuentan con personería jurídica: Alexander López – Polo Democrático, Gustavo Petro –UP, en espera que CH tenga personería jurídica, Roy Barreras-ADA y Arelis Uriana Guairiyú -Mais, Francia Márquez se inscribió para la recolección de firmas como movimiento significativo “Soy porque somos”. Todo parece indicar que Alexander López declinará su candidatura para mantenerse en el Senado, situación que le daría opción a alguno de los que aspiran a tener el aval por parte del PDA.

## ***El debate programático***

También se han venido configurando pactos sectoriales. En lo programático se han realizado conversatorios en: Ambiental, Educación, Trabajo, Agrario, y a su vez, se han desarrollado encuentros regionales sectoriales; y también se llevó a cabo el encuentro nacional programático.

Desde el CE llamamos a nuestro activismo y sobre todo a nuestra dirigencia, a vincularse y participar de los escenarios de debate programático territorial y sectorial. Se definirá también un grupo de compañeras y compañeros que sea responsable de nuestra representación en el espacio nacional de discusión programática.

## ***Nuestra participación en el Pacto Histórico***

En el primer semestre de 2021, como Modep se participó de manera diferenciada en escenarios de PH (reuniones de Bancada, reuniones regionales, mujeres) pero solo hasta el mes de agosto se aceptó de manera oficial la vinculación del Modep. No obstante, no se nos ha convocado a las reuniones de carácter nacional o programático.

Teniendo en cuenta lo anterior, como Modep debemos ser activos y activas en el proceso de construcción de PH, por lo que se orienta:

1. Vinculación activa al Pacto Histórico desde los territorios y sectores, posicionando nuestro planteamiento político, participando de los debates y en las instancias de dirección y/o coordinación.
2. Definir voceros nacionales, regionales y sectoriales. En lo nacional estarán inicialmente la compañera Martha Alfonso y el compañero Hernando Moreno, que fueron los nombres enviados



en la carta de solicitud de ingreso a la coordinación nacional, sin embargo, puede ser cambiada la delegación por otro voceros o voceras según las necesidades de proyección dentro del PH y/o cargos de representación en el futuro.

3. Difundir y desarrollar nuestros planteamientos programáticos (pliego pandemia, Otra Colombia Posible y programa del Modep), para construir alianzas en los territorios, con organizaciones sociales y/o políticas que permitan proyectar el proceso más allá de las elecciones y seguir construyendo al Modep como movimiento político .

4. Impulsar, participar y desarrollar el debate programático en los temas de educación, modelo económico, mundo del trabajo, mujeres, jóvenes y gestión del riesgo, entre otros. Construir propuestas concretas para la presentación al PH.

Buscar aliados nacionales y regionales para el debate al interior del PH y la construcción territorial y programática con ellos y ellas: Isabel Zuleta, Jorge Rojas, Robert Daza, Francia Márquez, Javier Pava y Wilson Arias, impulsando acciones concretas entendiendo que una de nuestras tareas es fortalecer la corriente de izquierda al interior del PH.

5. Apoyar la precandidatura presidencial de Francia Márquez para la consulta interna del PH. Tomando en consideración que la compañera:

- a. Es quien dentro de los precandidatos presidenciales expresa la posición más democrática y progresista basada en la defensa de los territorios, la lucha ambiental, antipatriarcal y étnica. Además de sustentar posiciones anticapitalistas y radicales en el escenario político colombiano.
- b. Representa la lucha de los sectores del pueblo colombiano más azotados por la guerra, la incursión del paramilitarismo, y el modelo económico sustentado en el extractivismo y el despojo de tierras a los pueblos originarios. Francia actualmente representa la lucha de una parte del pueblo oprimido y la esperanza de transformación en los territorios.
- c. Propone nuevas formas de ejercer la política en contra de las prácticas tradicionales y plantea que la lucha electoral es una herramienta y no el fin para el movimiento social y político colombiano.
- d. Con la posibilidad de que sea electa dentro del PH como formula vicepresidencial junto a Gustavo Petro genera una correlación de fuerzas favorable para las organizaciones democráticas y revolucionarias del país, a diferencia de las posiciones neoliberales promovidas ampliamente por Roy Barreras.

Por lo anterior, nos unimos a la campaña para la recolección de firmas para la precandidatura de Francia Márquez, por lo que cada territorio, OM y demás expresiones, amigos y amigas del Modep deberán organizarse para dicho trabajo.



6. En la consulta interna votar por Francia Márquez y en las elecciones presidenciales, si es el ganador de la consulta, votar por Gustavo Petro independientemente de la fórmula vicepresidencial.

7. Participar en las listas a cámara donde haya posibilidad, con los criterios definidos en la Circulares del Modep. Las regiones que tomen la decisión de participar deberán informar la CN.

8. Apoyar la candidatura de Wilson Arias al Senado en caso de voto preferente. Si se mantiene la lista cerrada no descartar la posibilidad de poner un candidato o candidata propia.

9. En aquellas regiones donde hemos trabajado propuestas de trabajo y electorales con otros partidos dar la discusión particular para acordar el comportamiento político y dar el manejo adecuado a la situación en favor de nuestra propia construcción.

Las diferentes regiones y organizaciones deben tener en cuenta estas orientaciones en la construcción de sus planes y el desarrollo de las tareas en las diferentes instancias. De la iniciativa que se desarrolle desde los territorios y sectores, articulado con los espacios nacionales depende el nivel de incidencia que logremos, a la par de seguir en el fortalecimiento de nuestra propia fuerza.

**Comité Ejecutivo**

14 de septiembre de 2021

